

EL IDEAL

Franqueo
concedido

DIARIO REPUBLICANO

Jueves 19 de Octubre de 1911

NUM. 3394

Capital Un mes 1.25 pias. Trimestre 3.50 Un trimestre 3.50 Un año 12.00
Un mes 1.25 pias. Trimestre 3.50 Un trimestre 3.50 Un año 12.00
Un mes 1.25 pias. Trimestre 3.50 Un trimestre 3.50 Un año 12.00

Redacción, Administración e Imprenta

Anuncios, reclamos y remitidos a precios convencionales

Page anticipado

No se devolverán los originales publicados ó no. — Para las suscripciones anuncios y reclamaciones dirigirse al Administrador.

ANTE LAS ELECCIONES

Lo de la candidatura administrativa

El País insiste en la conveniencia de que en la próxima lucha electoral se prescinda de colores políticos y se forme una candidatura administrativa. El País basa su argumentación en el estado precario de nuestro Ayuntamiento y en la necesidad de que, cambiando de procederes, se vaya a levantar el crédito de aquella casa, procurando ponerla al nivel que Lérida se merece.

Para El País—que es órgano de un partido político, y gubernamental, por añadidura—eso de la política debe estar reñido con la buena administración. Pero nosotros que de la política tenemos un concepto diametralmente opuesto, disintimos del parecer del apreciable colega.

La política no es al fin y al cabo otra cosa que el arte de gobernar, de gobernar bien; porque gobernar mal, siempre resulta feo, y lo feo no hay que decir que está reñido con el arte.—Los partidos políticos, cuando lo son de verdad, cuando no son meras conglomerados humanos engendrados por ambiciones y egoísmos, además de sus fórmulas de un orden doctrinal tienen también sus soluciones de carácter económico; porque de no ser así estarían en contradicción con la realidad y resultarían, desde luego, inadaptables. La diferencia que hay entre sus respectivas soluciones económicas, les dá precisamente tanto ó más carácter que los mismos principios de un orden ideal en que dichos partidos se fundamentan.

Interrogad, sí, al ochenta por ciento de los militantes en los partidos de oposición. Antes que haberos de nada os dirán mil pestes de la desastrosa administración nacional, de los gobiernos dilapidadores, de los presupuestos imposibles, de los funcionarios ineptos. Hasta cuando hablen de su anticlericalismo y de sus otros ísmos, fundamentarán más sus aseveraciones en las sangrías enormes que se hacen al tesoro del Estado que en la misma inutilidad social de los organismos aquellos.

Borrado de un plumazo el presupuesto del clero—os dirán—y habréis acabado de una vez poco menos que con todo el anticlericalismo.

Ahora bien: eso de borrar el presupuesto del clero, á un republicano por ejemplo no solo no ha de incomodarle—para nada necesita de sus servicios—sino que le resultará altamente simpático. ¿Pueden decir los monárquicos cosa igual? De ninguna manera.

Que sucederá, pues, si la corporación llamada á resolver estas cuestiones hubiese sido elegida prescindiendo de colores políticos y solo con vistas á una buena administración? Pues que aún queriendo ser todos sus componentes, monárquicos y republicanos, unos excelentes administradores, surgiría la política de por medio y les haría administrar en modo muy diferente.

Los gastos han de estar en razón directa de las necesidades; y estas no son ciertamente las mismas para unos que para otros.

Imaginémonos una Corporación Municipal elegida con carácter administrativo.

¿Quién la tuvo que elegir? El pueblo. Y el pueblo es un compuesto de partidos. Y estos partidos tienen entre todos conquistada á la opinión; la opinión para dar hombres, tiene que acudir forzosamente á aquellos; los partidos se los darán, pero, disfrá-

zados como queráis, tarde ó temprano ha de triunfar en ellos, el sentimiento de su procedencia partidista.

La Corporación municipal ha de ocuparse, por ejemplo, entre otras cosas, de reorganizar la enseñanza, la beneficencia. Sobre estas cuestiones, no todos los ciudadanos opinan de igual suerte. Quizás coincidirían los más en lo de la parte del presupuesto que hay que destinar á esas atenciones, pero seguramente discreparían de parecer al tratarse de la índole de la enseñanza que se ha de dar, del carácter que la beneficencia ha de tener, etc. Y no se diga que esto son cuestiones de poca importancia. Poca importancia la tendrá el conceder unos duros más ó menos de sueldo á los maestros—cuestión rigurosamente administrativa—pero el saber, previamente, las orientaciones pedagógicas que aquellos han de seguir no puede ser de ningún modo cuestión secundaria para todo aquel que tenga un concepto acertado de la alta misión social que el maestro desempeña.

Y como esto, todo lo demás. Pretender que los hombres que vayan al Municipio se despojen, en la puerta, de los santos anhelos que en el orden de la idealidad conmueven al mundo, es, sencillamente, pretender un imposible. Lograrlo sería castrar una serie de nobles impulsos, imprescindibles para el progreso de los pueblos, y querer que los pñeres nuestros fuesen algo así como una especie de tenedores abúlicos de los intereses materiales de una corporación arcaica, paralizada en medio del progreso ascensional de los siglos.

El municipio ha de constituirse con arreglo á lo que diga ese instrumento de verdadera democracia, conquistado por nuestros abuelos, y que se llama sufragio universal.

El sufragio ha de hablarnos, en último término, del querer y del sentir de la ciudad. Que luchan los diferentes partidos para poseer su hegemonía; que hagan méritos suficientes para hacerse un arraigo en la opinión, y que gane el que pueda más, siendo para este la dirección y la responsabilidad del gobierno de la ciudad, mientras los demás partidos coadyuvan en la minoría, desempeñando una acción noblemente fiscalizadora.

Esto es lo lógico y lo natural. Lo demás fuera dos patentes representativas á gentes ambiciosas que no tienen eco en la opinión, y resucitar hombres y procedimientos que el pueblo, por méfíticos, arrinconó y que son los verdaderos culpables de ese estado de depauperación municipal para el que se busca remedio.

El partido republicano, habiendo demostrado su aptitud administrativa en la gestión municipal por él desarrollada, los años 1906 y 1907, cuando contaba en el ayuntamiento con una mayoría compacta que saldó, por primera vez, después de muchos años, los presupuestos con superavit y sentó las bases de un positivo crédito municipal.

Así lo reconoció, públicamente, aquella memorable Junta de Vocales Asociados, compuesta de elementos bien heterogéneos y que sancionó con sus votos la gestión de nuestros correligionarios.

A eso queremos volver. A eso iremos para bien de Lérida. Cuidense los de El País, ellos que tienen influencia en las altas esferas del Estado, de que el gobierno no nos dé alcaldes políticos que sean un valladar para toda labor generosa y, no lo dude el colega, el resurgimiento del Municipio no se hará esperar y pronto será un hecho lo de la buena administración escrito como á lema en su bandera de combate.

Apunts

Cada dia mes, com mes avensa l'individu, mes necessaria solució veu en els problemes que l'afecten.

Quan s'es jove es l'hora; llavors es quan l'home's forja ls elements de dignificació, encaminantse, per els rails de la via regeneradora, vers l'estació de la felicitat.

Diu molt bé un célebre pedagog: «Per a educar y dirigir al home es necessari coneixerlo»; com també'ns possa en relleu l'importancia de la direcció S. Tomás, al dirnos: «L'home vá esser criat en estat perfecte en quan al cós pera que pugués procrear immediatament; aixís també fou criat en estat perfecte en quan á l'ànima pera que pugués educar y instruir deseguit als seus fills.»

No oblidem donchs que l'home per esser digne, necessita passar en joeh elements valuosos de dignificació; pera compondrels hi há que estudiar les causas ó problemes de la vida en sos diferents sentits.

PEL CAMP

DIADA DE TARDOR

Les planas verdosas banyadas per la llum matinal al confondre entre la roijor del sol qu'anaba á eixir, convertían en espectáculo d'hermositat el camp y oferían la visió real d'un arreplech de melodias, confusas entre l'agradable ofrena del cel blau, net dels estels que li taxonaven durant aquella nit.

Un ambient fresch, deleitable, pórtat per la bonança d'un matí de tardor, produía l'enrenou d'una alegre diada, neixenta en la suavitat y acabada en la galanura.

Entre ls arbres que's presentaban solament ab ses esmortuïdes fullas, s'hi n'hi veían encar alguns que donaban quelcóm mes d'agrat al vianant, oferintle entre ses mes ó menys despulades ramas, la fruita tardana que, al sortir d'estiu, s'era entregada al fret de tardor per desaparèixer tot seguit baix el mantell de les fredorades.

El remor de les fullas dels platáns, arreglerats en els passeigs er. trist, anunciaba d'aquellas sa propra caiguda: algunas anabant marxant ja, desapareixent en l'oblit, deixant l'arbre que durant l'estiu engalanaren, entregades al arrastre del vent de tardor, que escombra ab ses alienades les despulles de la passada temporada.

Les orenetas rodejaban pels aires déhils, aplacadas en sos vols y abatudes també per la fredor tardorena.

Má joventut, festiva y riallera, m'impedia l'observancia en aquell cambi. Tal vegada l'invalid vellet, al veurer caurer ja secas les fullas dels arbres, temia també sa caiguda; potser lo defalliment d'aquells aucells qu'anaban marxant en busca de la calentor en vers altres paisos, possaban en son cor certa malhaurada pensa, comparant ses forças, també gastadas, son cos invalid y sa front arrugada á consecuencia del mal de bellesa....

Vell vellet que malaiteixes, y que, invalid, te marceixes entre l'fret de la tardor; pren alivi, y tal vegada, t'aconçoli l'estiuada, retornante ab sa calor. Oreneta de-

fallida y ab motiu del fret ferida que cercas la calentor: torna, torna un altra anyada! y si's ferma ta volada fins que torni la tardor. Fulles seques y torques que dels arbres n'heu caigudes y que prest heu despulat. Tant de bó que una altra anyada pogueu pendrer volada dels passeigs qu'heu omplenat. Tardor que neixes fredosa, y que matas la tendrosa y suau y verdor d'l camp: passa, passa pasatjera, y, passant, fés la carrera de ton pás, tot passajant.

J. B.
Albesa, 17 d'Octubre de 1911.

PAGINAS LITERARIAS

EL ALMA DEL CIRUJANO

Para festejar dignamente á los innumerables profesores que han acudido al Congreso Quirúrgico de este año, Paris celebra, desde hace una semana, maravillosos espectáculos de bisturí. En los Hospitales, en las Clínicas, en las casas de los grandes maestros, en todos los lugares donde pueden reunirse algunos «casos» estupendos, las operaciones se verifican ante un público ávido de saborear las voluptuosas sensaciones del dolor.

Los periódicos especiales nos dan, día por día, Doyen quien «fulgura», á la última moda, los más horribles cánceres en las entrañas de unas cuantas mujeres... Allá, es Segond quien abre magistralmente cráneos y suprime sesos... Más lejos, es d'Artigues quien corta en pedazos, con su arte admirable, los cuerpos de dos ó tres ancianos... Y todo esto hace exclamar á los facultativos del mundo entero con un orgullo senoro:

—El organismo humano no tiene ya secretos para nosotros; sabemos reformar la obra de Naturaleza, somos los escultores de la carne; somos los Prometeos de la ciencia.

Anoche, justamente, encontré con uno de los más jóvenes y más ardientes operadores de Italia, que volvía entusiasmado, casi ebrio, de una fiesta de anfiteatro.

—He operado durante toda la tarde—me dijo—; he hecho un organismo sano de un organismo casi muerto; he dado un poco de vida á un pobre ser... Soy feliz...

Pero después de un corto silencio, agregó como confidencialmente:

—La Verdad es que no solo el orgullo prometico de robarle á los dioses sus presas, nos embriaga de goce. Hay otro placer más intenso y menos noble en nuestras labores, el placer del hombre de teatro. Porque aun en las operaciones más discretas algo hay de teatral. Nuestros ayudantes son, á nuestros ojos, un público. Para ellos nos esforzamos en sonreír cuando más angustiada tenemos el alma. Para ellos es cogemos las maneras más elegantes. Para ellos y por ellos, en una palabra, nos hacemos superiores á nosotros mismos, tratándolo de parecer sobrehumanos. Y cuando no solo los ayudantes nos rodean; cuando trabajamos ante médicos, ante internos de clínicas, ante simples curiosos, el sentido de lo teatral aumenta de tal modo en nosotros mismos, que llega á sobreponerse á los demás resortes profesionales de nuestra enegia. Por fortuna, este «cabotinismo», si me atrevo á emplear tal palabra, no tiene sino resultados benéficos para el paciente.

—¿Y el otro?—le pregunté.
—El otro, el de la embriaguez prometica—contestóme—, tiene, sin duda, el inconveniente de que; en muchas ocasiones, hacemos intervenir el bisturí, cuando la

Liceo Escolar CAMISERIA YBARS

ESCUELA GRADUADA DE 1.ª ENSEÑANZA — BACHILLERATO — MAGISTERIO — COMERCIO — FRANCÉS
DIBUJO — MÚSICA Y GIMNASIA

LOCAL ESPACIOSO E HIGIÉNICO
SITUADO FRENTE AL INSTITUTO
EXCELENTE CAMPO DE JUEGO

ALUMNOS INTERNOS, MEDIO PENSIONISTAS Y EXTERNOS

Resultados obtenidos en la 2.ª enseñanza en el último curso. — N.º de alumnos 84

Premios.	33	Ejercicios de grado.	12
Sobresalientes.	64	Sobresalientes obtenidos en Letras.	5
Notables.	69	Id. en Ciencias.	4
Aprobados.	210		

Director: D. FEDERICO GODÁS, Profesor Normal; con la colaboración de 12 profesores. Educación esmerada. — Instrucción práctica. — Caballeros, 42. LERIDA

medicina sola bastaría a curar. Pero hay que respetarlo como lo razón misma de nuestra energía moral, como el secreto de nuestra fuerza, como la chispa de nuestro genio... Sin esa embriaguez divina, que nos obliga a ver en todo enfermo un mármol para nuestro cincel, no seríamos lo que somos y después de meditar un minuto, terminó así:

—Sólo que, naturalmente, por lo mismo que el entusiasmo es nuestro secreto de vida, debemos repetirnos sin cesar que toda pasión necesita un freno, y la nuestra, más que ninguna.

Esto del «freno necesario» es una frase que todos pronuncian, pero que nadie oye. En los Congresos de Cirugía, sobre todo, los que hablan en nombre de la Facultad se esfuerzan en hacer ver cuán necesario es no precipitarse nunca, no proceder sin calma, agotar, en una palabra, todos los recursos de la Medicina antes de apelar al arte del cirujano. Hace un año, un noble y venerable profesor dijo a sus colegas el día de la clausura de las sesiones:

«Hay que esperar con inmensa paciencia la hora en que la obra del bisturí es absolutamente indispensable, y no emplear jamás sin cierta tristeza nuestra cruel y salvadora ciencia.»

Pero, ¡ay!, mientras él hablaba así, sus compañeros no soñaban sino en maravillosas orgías de sangre. Porque, como dice mi amigo el doctor Ferrer en el alma de ca-

E. GÓMEZ CARRILLO.

DE ENSEÑANZA

LA VOLUNTAD EN LA EDUCACION

La voluntad de un pueblo, el esfuerzo que desarrolla en todas las diferentes actividades, es la mejor cualidad para imperar sobre los otros, que aún superiores en talento carecen de fuerza parainfluir.

Los antiguos participaban ya de esta acción de la voluntad sobre el talento; impera Grecia, hasta que surge Roma que la avasalla; esta sucumbe ante la indomable tenacidad de los pueblos germanos.

La educación debe estudiar como se merece este factor; sin él llegará a formar hombres sabios, pero no hombres activos, sin espíritu de empresa, temerosos en la lucha por la vida, y la civilización poco tendrá que agradecer a aquellos pueblos que aún con ciencia y saber están reclusos sin cuidar de los demás.

La vida de la humanidad quiere que aquellos de sus hombres que por su esfuerzo han adquirido ciencia y saber, la difundan; y eso no será mientras a la educación del entendimiento no añadamos la educación de la voluntad; solo así lograremos que no haya pueblos retrasados puds lo privará el imperio ejercido por los más aptos para dirigir la humanidad a su destino.

NOTICIAS

—El Ayuntamiento de Torá remite a la

Junta de Instrucción pública para su aprobación los presupuestos de las escuelas públicas.

—El Alcalde de Pobleta de Bellvehi manifiesta que acatando las órdenes de la Junta prohibirá que el maestro actúe de Secretario.

—El Ayuntamiento de Serch de Ortadó solicita una liquidación de las cantidades abonadas en concepto de enseñanza.

—La Junta local de Bellloch, formula queja ante la Junta provincial y da conocimiento por faltas en el cumplimiento de su deber del Maestro D. Juan Muixench dando parte de haberse ausentado varias veces del pueblo sin permiso, abandonando la escuela.

—Se han empezado a verificar las obras de arreglo y reparación en el local escuela de Alguaire.

POLITICAS

Es un periódico de tendencias conservadoras, *El Nervión*, de Bilbao, el que escribe esto:

«Ayer publicamos una noticia, cuya lectura habrá despertado en muchas personas, como despertó en nosotros al escribirla, un sentimiento de compasión. Varias mujeres que se encuentran detenidas en el cárcel a causa de los sucesos de la última huelga, que se las excarcele, y fundando su solicitud en que tienen hijos pequeños en sus abandonados hogares. El gobernador no ha podido resolver en este asunto, porque las presas recurrentes no están a disposición de la autoridad gubernativa, sino de los Juzgados civil y militar.

Nosotros creemos recordar que la Junta provincial de protección a la infancia ó el presidente de ella, se ha ocupado recientemente de la situación de las criaturas que se hallan en el triste caso de referencia, y ha dispuesto que sea aliviada. Allí donde no alcance suficientemente la acción de la benéfica Junta, alcanzará, sin duda alguna, la caridad particular. Y si para esto último fuese preciso nuestro modesto concurso, con gusto lo prestaremos. El afecto de una sincera compasión, puede y debe ser compatible con nuestros deseos de que no queden impunes los atentados contra el principio de autoridad, contra la ley, contra el derecho ajeno.»

Hay que reconocer que por eso, por tener encarceladas a madres de niños pequeños, en la lactancia, no tuvimos que censurar en 1909 a Maura y a Cierva.

El presidente de la «Joventut F. N. R.» de esta capital, ha recibido una atenta y entusiasta comunicación de la «Joventut» de Puigvert de Agramunt; en la que le manifiestan los trabajos realizados en pró de los ideales que tanto demuestran estimar.

Uno de los puntos esenciales, de dichos trabajos, es el relativo a la construcción de una casa ya empezada por dicha de todos, en la que se reunirán los vecinos honrados y amantes de la implantación y prosperidad de la República.

Para solemnizar la inauguración de dicho local, le participan los vivos deseos de que asista una nutrida representación de Lérida, la que nos consta lo harán con sumo gusto para contribuir al mayor esplendor de tan simpática fiesta.

Bien hicimos nosotros en elogiar la elección de tan activa Junta, ya que, tanto su digno presidente D. José Sisteró, como los demás individuos que la componen, eran garantía de éxito.

¡Bien por los queridos correligionarios de Puigvert de Agramunt!

Corbatas á precios increíbles
Camisas gran fantasía y duración
Trajes punto de todas clases para la próxima temporada de invierno

TODO Á PRECIOS DE RECLAMO
ESTERERIA, 3 LERIDA

EL HÉROE Y EL DISCRETO

En toda España ha repercutido dolorosamente la noticia triste de esta muerte heroica. El general Ordóñez, doblemente insigne, por su talento, y por su bravura ilustre por su ciencia y por sus condiciones de mando, tenía en todas partes un arraigo de afectos y de sentimientos amistosos.

Hoy, á la hora de las alabanzas; hoy, cuando los restos del admirable inventor de piezas de artillería que significan toda una revolución en las artes militares, se envuelven entre los pliegues de la bandera nacional, se evocan recuerdos y se cuentan anécdotas de curiosidad y de regocijo.

El heroico general era en vida un hombre extremadamente sociable, afirmán las referencias de sus amigos, y era además un exquisito galanteador, que acertaba á alternar su arte de la guerra con otro arte más sutil y más complejo: el de hacerse agradable a todos por su finura de temperamento y por la afabilidad de su trato.

Como ocurre á todos los hombres que logran prestigios tan brillantes como los conquistados por Ordóñez, el heroico general fué protagonista de anécdotas que se repiten con frecuencia en las tertulias aristocráticas.

Era formidable y afortunado tresillista. La mesa de tresillo era para él como un buscarle las vueltas al enemigo y lograba triunfos extraordinarios sobre los más hábiles estrategas.

El tresillo, juego de militares y de clérigos, le encantaba por su valor de combate, de triunfos incruentados y apacibles.

El general Ordóñez el inventor de cañones, era un hombre de salón. Al propio tiempo, poseía en su cuerpo menudo y nervioso un espíritu de combatiente.

Ha muerto como un héroe y vivió como un sabio que no desdeñaba la sociedad y que armonizaba lo cortés con lo valiente.

En sus labios, que ungía la ciencia de palabras profundas, florecía también, en ocasiones, la rosa ragante de un madrigal....

PICKWICK.

NOTICIAS

—Se está ensayando y se anucia en «La Paloma» el estreno en esta ciudad de la revista cómica-política «Lo fin del mando».

—Ha sido destinado al Hospital militar de Melilla, el Director del de esta plaza, D. Miguel Pizarro López.

La «Sultana», Vermouth torino 40/20.

—Ha sido aceptado por el Almirantazgo inglés, después de los ensayos correspondientes y enviado á Portsmouth para ser incorporado á la séptima flotilla, el contratorpedero «Ferrer».

A propósito de esto «El País» de Madrid pregunta:

«Llevará el nombre del fusilado en Montjuich ese barco de la nación inglesa? Si no es el fundador de la Escuela Moderna, ¿á que Ferrer se refiere?»

CICLISTAS, GRAN GANGA

Se venden 5 bicicletas en buen estado y fabricación moderna de 50 á 80 ptas.

Se hallan expuestas en el taller del mecánico y fabricante D. Francisco Fontanet, Rambla de Fernando, n.º 16.

—Próximamente se estrenará en Barcelona la obra póstuma de Tolstoi «El cadáver vivo».

Dicha obra que acaba de obtener un éxito grande en París, es una de las más vigorosas y robustas del glorioso apóstol ruso, una vibración de justicia y una suprema ansia de regeneración social.

La Sultana Sandwich á 0/80 pesetas.

—Hoy contraerá matrimonio en Mora la Nueva, nuestro querido amigo y correligionario D. Antonio Ballesté, con la agraciada señorita doña Carmen Solé, hija del reputado comerciante de aquella plaza don José Solé.

Desearnos á los novios toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

—Ha tomado posesión del cargo de jefe de la sección de Desinfección de esta ciudad, D. Román Solsona.

CONSULTORI TORRES

MEDICINA GENERAL

— VIES URINARIAS —

606

PERRIS DE BAIX 10

CONSULTA DE 11 A 1

—Ayer amenizó y transcurrió la mañana con el firmamento cubierto de densas nubes despejándose por la tarde que hizo su aparición el sol.

La temperatura ha decaído quedando la propia de la estación en que nos encontramos.

—La mayoría de trenes procedentes de Zaragoza, vienen repletos de viajeros ya de regreso de las fiestas del Pilar.

La casi totalidad lamentanse de la escasez de los cacarados festejos, reducidos á las solemnidades religiosas y á cuatro números impropios de la capital de Aragón.

Se vende una bicicleta de carreras dos tabulares de recambio y un piñón libre, por 250 ptas. en la calle de Magdalena, 30.

—Prosigue la Casa Maucci de Barcelona publicando las obras escogidas del ilustre escritor Salgari. En estos días ha dado comienzo á la que lleva por título «La conquista de un imperio» que abarcará 12 cuadernos é irá ilustrada con 20 láminas del notable artista A. Della Valle.

En los seis primeros cuadernos que hemos recibidos, por demás interesantes, encontramos al simpático Yañez y al no menos conocido Sandokan, entre otros personajes que Salgari ha logrado dar vida y realce en sus populares libros.

«La conquista de un imperio» se recomienda además por lo pulcro y exacto de su traducción, hecha á conciencia por la distinguida escritora Carmen de Burgos (Colombine.)

PELUQUERIA VILA

Plaza de la Constitución, 32, entresuelo

Servicio permanente para Señoras á los precios siguientes:
Peinado de Señora 0/50
Lavado y secado con máquina 1/50
Todo el trabajo de la casa se hace de conformidad á los últimos figurines de la moda.

ELEGANCIA

Postizos de todas clases á precios reducidos

COLEGIO MINERVA

DIRIGIDO POR D.ª VICTORINA VILA DE GODÁS

Establecido en la calle de Blondel

Escuela graduada para Señoras. Clases especiales de Francés, Piano y teneiduria de libros

Para la inscripción dirigirse al LICEO ESCOLAR.—Caballeros 42.— Pídase el reglamento

GRANDES ALMACENES DE MUEBLES

de todas clases y en mas de latón dorado.

Grandes talleres, montados por secciones de Ebanistería Sillería, Tapicería y Escultura.

Construimos en todos estilos, Dormitorios, Comedores, Recibidores, Salones etc., etc.

Cumplimentamos los encargos, á los 30 días laborables.

Tomamos empresas para amueblar Hoteles, Casinos, Teatros, Cinematógrafos, Balnearios, etc., etc., á precios sin competencia.

HIJOS DE ARMENGOL.—RAMBLA DE FERNANDO, N.º 16, (bajos fonda España).

Suplicamos no equivocuen nuestra casa, puehay otras que se anuncian con nuestro nombre manifestando es una sucursal.

Repetimos nuestra dirección: Rambla de Fernando, n.º 16 (bajos fonda España). Sin sucursales.

—En toda la región catalana han causado grandes daños las tormentas.
El temporal ha alcanzado a Mallorca.
En Riudecasses, un desprendimiento de tierras sobre la vía férrea hizo que el expreso procedente de Madrid llegara con siete horas de retraso.
Los trenes de la línea del Norte, llegan también irregularmente.
El río Llobregat ha alcanzado gran altura sobre su nivel ordinario.
Las poblaciones del bajo Llobregat corren gran peligro de inundarse.
Los campos ribereños están cubiertos por las aguas.
También han experimentado grandes crecidas el Noya, el Foix y el Ter.
La Sultana a Oros de Boo de 0'80 a 1'50 pesetas docena.
—Los aviadores militares italianos han ido hasta unos 150 kilómetros más allá de Trípoli, practicando varios reconocimientos.
Recogieron interesantes datos relativos a las posiciones que ocupan las tropas turcas, los cuales han de ser de gran utilidad al ejército italiano.
Al regresar de sus reconocimientos, los aviadores comunicaron al jefe de las tropas italianas sus investigaciones, ordenando éste que salieran inmediatamente dos brigadas, comprendiendo 12.000 hombres, con orden de atacar los lugares indicados por los aviadores.

VINICULTORES! Los vinos que cubren al aire libre, los vinos turbios, agrios, alterados ó defectuosos se corrigen y disponen para la venta con la **ENOFILA TANINO ENANTICO** y acreditados clarificantes de F. Montero, de Mota del Marqués (Valloolid) únicos comprendidos en el R. D. de 22 de Diciembre de 1908. Pídanse prospectos y datos al depositario de estos productos en Llérida D. R. Trilla Droguería «La Media Luna» Mayor 39 y Blondel 20.

—Adelantan con rapidez los trabajos de la nueva carretera del trozo de Viella a Sabardá. Si el tiempo favorece y abundan los obreros, es muy probable que á mediados del próximo Noviembre quede ya terminada, excepto la construcción del puente del río del puerto de Viella, que atraviesa dicha villa y que se suspende hasta la próxima primavera.

LA LLUNA
En este acreditado establecimiento, convenientemente restaurado, se sirven, cenas (resopóns) á precios económicos.
Ostras de varias clases, Fiambras y Shamwichts; Vinos y licóres de las mejores marcas.
SERVICIO ESMERADO

—En el conservatorio de música de Barcelona, que dirige nuestro ilustre paisano D. Enrique Granados, ha sido admitido gratuitamente para ampliar los estudios de piano de esta ciudad, el joven Luis Farrá, al que enviamos nuestra enhorabuena por tan señalada distinción.

ENFERMOS DEL PECHO
Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos infecciosas gripales, raquitismo inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la **Solución Benédicte de glicerafosfato de cal con creosota**. Es la preparación más racional para combatir dichas dolencias como 18 testificantes principales médicos de España y en uso en los hospitales.
Frasco 2'50 pts. en farmacias. Depósito, farmacia del Dr. Benédicte, S. Bernardo, 41, Madrid.

FISIOGENOL Tónica nutritiva
PEPTONAL Tónica digestiva
De venta: Farmacia Pons, Mayor 31.—Llérida
—Se encuentra en Seo de Urgel con objeto de dirigir la plantación de un vivero en Serch, el ingeniero jefe de Montes de esta provincia D. Manuel de Andrés.

También han llegado á esta ciudad los ingenieros de caminos de la red pirenaica de carreteras don Antonio Bañón y don Zacarías Martín, acompañados de ayudantes y sobrestantes, para verificar los estudios de los caminos vecinales de Seo á Fornols, de Tuixent á Cava y de Martinet á Liéu.

MÉDICO HOMEÓPATA
F. BIOSCA
CONSULTA de 10 á 4.—Plaza Constitución, 32-2.—Llérida
—Pídanse **Sri Vichy-Etat**, para bebidas, **Comprimidos Vichy-Etat** efervescentes, y **Pastillas Vichy-Etat**, en sus envases de origen. Rehúscase toda imitación.
«La Sultana» Carveza negra Damm á 0'80.

Para la conservación de los **VINOS** usad el **AGROL**
Elaboración y depósito general:
J. VILADOT PUIG
Químico-Farmacéutico.—AGRAMUNT
Se expende en las principales droguerías
De venta al por mayor y detall:
Estrella de Oro, Mayor, 50.—Llérida

FERIAS DE ALMENAR
Las ferias que debían celebrarse los días 17 y 18 de Septiembre y que se suspendieron por motivos de sanidad, tendrán lugar los días 23 y 24 del corriente.

—Para hoy tarde y noche se anuncia en el «Salón Fotoliograf» la comedia en dos actos «El padrón municipal» y el precioso juguete en uno «Mi misma casa».
La función de la noche empezará á las 10 en punto y la de la tarde á las 6.

COLMADO BAR LA SULTANA
2 BAJADA DEL SUIZO 2
Para la presente temporada encontrarán en este Establecimiento toda clase de fiambres ó sean
Galantina de pavo trufada.—Id. id. pollo id.—Id. id. lomo.—Id. id. trufada.—Pastel paté de foie gras.—Id. id. trufa.—Id. id. de lomo.—Cabeza de jabali trufada.—Queso de cerdo.—Jamón dulce.—Id. preparación especial.—Id. Bayona.—Lengua en escarlata.—Mortadella de Bolani.—Jabali.—Salomé.—Salchichones de Vich.—Sobreasada de Mallorca.
Champagnes de varias marcas, vinos generosos y de la Rioja, licóres de varias clases y marcas, y toda clase de aperitivos.
OSTRAS de BOO desde 0'80 2'50 pesetas docena.
Id verdes de Marennes de 1'50 á 2 pesetas id.

BANISTERIA MODERNA DE J. Roselló
Taller y despacho Rambla Fernando 50
Gran surtido de camas torneadas, cómodas, ailerías, camas de hierro y muebles de todas clases. Especialidad en construcción de comedores y dormitorios de todos los estilos.
Rambla Fernando, n.º 50, junto Pasaje Lamolla

DROGAS.—COMESTIBLES.—LICORES
MANUEL PEREÑA
Plaza Mayor, 10, TARREGA
Depositario del «Sidral Teixidó» y del alcohol para quemar marca «Sol».

CANDIDO CLUA
CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO.—LÉRIDA
Despacho: Banco de España y Rambla de Fernando, 16, 2.º, 1.º.—Gestiona é interviene en operaciones.—Sindicatos agrícolas, de descuento, préstamos, negociación de letras.—Compra y venta de valores etc., etc.—**Asegurador.—DELEGADO** del Banco vitalicio de España, Seguros.—Vida y de la Compañía «ZURICH».—Seguro Accidentes.

TALLER Y ALMACÉN DE MUEBLES **Celestino Jove**
Gran surtido en camas de hierro, cómodas, sillas de todas clases, camas torneadas y de plañón.
Especialidad en comedores, dormitorios y salones completos, de todos los estilos.
Taller: Alcalde Puster, 15.
Despacho: Pescadería, 3.—Llérida.

GABINETE ODONTOLÓGICO
— DE —
S. ESTADELLA
Médico-dentista (único en Lérida)
Plaza Constitución, 25 pres.

CINE MODERNO
Programa monstruo.—Día de moda.—El automóvil 233 B.—Amor en el rancho.—La campana de la tarde.—La Prueba.—Acontecimiento artístico.—Salambó.
Asunto de la notable «Serie de Oro» de la inmejorable marca «Ambrosio Torino» Toribio opnotizador.—3 magníficos estrenos, 6 películas, última novedad.

Telegramas y telefonemas
Madrid, 18 11'30.
La muerte de López Dominguez
Según comunicamos á ustedes en el telegrama de esta madrugada, á las once y media de la noche falleció en Madrid el general López Dominguez.
A las cinco de esta mañana ha sido trasladado su cadáver al Senado.
En el salón de conferencias de la Alta Cámara ha quedado instalada, la capilla ardiente donde se ha expuesto el cadáver.
Durante toda la mañana ha desfilaro numerosísimo público por el Salón de conferencias del Senado.

Del testamento de López Dominguez
El general López Dominguez encargó durante su enfermedad que no se le tributarán honores en su entierro.
Sin embargo, el Gobierno no parece decidido á suprimir los honores.
Esta tarde en el Consejo de ministros que se celebra, se tomará acuerdo acerca de esto.

Expectación por lo de Melilla
Reina alguna expectación con motivo de la suspensión ó aplazamiento de las operaciones militares en el Rif.
Si bien está suficientemente explicada la causa del aplazamiento con lo del temporal de lluvias, que hace poco menos que imposible todo sección militar en el Norte de Africa, esta explicación no satisface del todo la curiosidad de los comentaristas que echan á volar especies desprovistas en su mayoría de todo fundamento.
Y es empeño vano tratar de transmitir estos comentarios; tanto porque la censura no les dejaría pasar, como porque resultaría peligroso consignarlos en las actuales circunstancias.

El regreso de Luque
El general Luque ha salido hoy de Melilla para Alhucemas, desde donde se trasladará á Ceuta y, desde allí, después de un par de días, á Madrid.
Los comentarios acerca del regreso del general Luque son también en extremo abundantes y aventurados.

Madrid, 18, 23'30.
NOTAS POLÍTICAS
Consejo de ministros

A las seis de la tarde ha comenzado en Gobernación el Consejo anunciado para hoy.
Antes de la reunión el Sr. Canalejas ha recibido á los periodistas haciéndoles breves manifestaciones acerca de los asuntos que se tratarían en el Consejo.
Dijo que la reunión estaría dedicada exclusivamente á presupuestos, aunque no excluyendo los expedientes de urgente resolución que pudieran presentar los ministros.
A las seis, como hemos dicho, comenzó la reunión.
El Sr. Gasset que fué el encargado de facilitarnos la información de lo tratado en el Consejo, dijeron como ya antes nos había manifestado el Sr. Canalejas, que se había dedicado preferentemente á los asuntos económicos y confección definitiva de los presupuestos para el año próximo.

Según lo manifestado por el ministro de Fomento, el presupuesto total de gastos del Estado para el año próximo será el mismo que para el actual.
En los ministerios de Instrucción y Fomento los gastos serán mayores que en años anteriores; pero el aumento será compensado por medio de créditos especiales.
En Fomento el plan general de carreteras y caminos vecinales llevará el capítulo de gastos en una importante cantidad y en Instrucción la realización del plan de enseñanza que impone el aumento á 1.000 pesetas á más de 4.000 maestros que perciben actualmente sueldos de 500 pesetas, supone también un considerable aumento en el presupuesto.

Peru uno y otro plan se realizarán en varios años distribuyéndose el presupuesto total de los gastos que originen las reformas, en los de ocho ó diez años.
Aprobáronse en el Consejo varios expedientes de trámite y algunos decretos que serán presentados á la firma despues del Consejo que ha de celebrarse mañana en Palacio.

La reunión terminó á las ocho; durante, por tanto, dos horas.
Comentarios á la situación política.—Crisis á plazo fijo.—¿Será total ó parcial?
Acentúase la impresión pesimista respecto á la situación política actual.
La crisis para cuando regrese de Melilla el ministro de la Guerra se da como cosa segura.
En los círculos políticos hácese abundantes comentarios acerca de la situación política actual, coincidiendo todos en afirmar que es difícilísima para el gobierno del Sr. Canalejas
Y danco ya como cosa indudable la combinación ministerial se hacen variados

pronósticos sobre el Gabinete que ha de suceder al que preside el Sr. Canalejas
Hay quien asegura que la crisis se reducirá á la salida del ministro de la Guerra; otros afirman que la crisis será total y hay finalmente quien supone que se constituirá un gabinete puente para dar lugar á la subida de Maura.

No se sabe, en caso de que la crisis se limitase al ministro de la guerra, quien le sustituiría.
Si la crisis fuera total, es lo más probable que se volviese á encargar del gobierno el Sr. Canalejas formando gabinete con elementos del actual y algunos nuevos de su partido.
Si á Canalejas sucediera un Gabinete puente á primeros de año se confiaría nuevamente el gobierno al presidente actual ó subiría Maura al poder.

De estas tres versiones que son las más razonables entre el sinnúmero de las que circulan, la de que la crisis será total es la más probable, la de que la combinación se redujera á la salida de Luque es menos aceptable y la del gabinete puente poco menos que desechada.

La muerte de López Dominguez
El Sr. Canalejas ha pasado casi todo el día de hoy disponiendo los preparativos del entierro del general López Dominguez y los honores que han de tributársele.

LA CAMPAÑA EN EL RIF
Comentarios al regreso de Luque
En medio de los comentarios que se hacen sobre la crisis futura y la actual situación política, deja entreverse que la causa de todo ello es el regreso del general Luque á la península.

Sábase que el general regresa por acuerdo del Consejo de ministros celebrado ayer tarde, acuerdo que le comunicó en la conferencia que con el general celebró por la noche telegráficamente el Sr. Canalejas.
Y fundándose en este acuerdo del gobierno los comentaristas deducen que la causa del anormal estado de la situación política no es otra que el regreso del general Luque motivado por una rectificación del gobierno en la política marroquí por lo que se refiere á las operaciones en el Rif.

Frente á esta opinión que se ha ido hoy robusteciendo sigue la otra que continua suponiendo que el aplazamiento de las operaciones no obedece á otra causa que al temporal de lluvias.

Luque á Ceuta
Se ha recibido un telegrama del general Aldave comunicando que el ministro de la Guerra había salido á las ocho de la mañana para Ceuta.
Como ya se ha dicho, el general Luque llegará hoy mismo á Ceuta, permanecerá en aquella población mañana y pasado y regresará inmediatamente á Madrid.

Bombardeos
El jefe de la escuadra, comunica que ha continuado hoy el bombardeo de los poblados de la costa de Alhucemas.

PROVINCIAS
Llegada de heridos
Málaga.—Han llegado á bordo del vapor **Canalejas** 200 soldados y 20 oficiales que fueron heridos en los últimos combates.

De los expedicionarios 84 se hallan enfermos y han ingresado en el Hospital.
Los demás se alojan provisionalmente en el hospital de la Trinidad hasta que vayan á sus casas en disfrute de licencia.

MARRUECOS
Alocución del general Luque
Melilla.—Antes de marchar para Ceuta el general Luque, ha dirigido una patriótica alocución á las tropas, felicitándolas por los brillantes hechos de armas realizados durante su corta estancia en Melilla.

Lamenta que circunstancias ante las que se estreña el valor de los soldados, como son los que han creado los fuertes temporales reinantes impidan continuar la campaña.
Y termina diciendo que aunque se ausenta, vivirá espiritualmente al lado de las tropas que tan admirables ejemplos han dado de valor y de disciplina.

Las lluvias
Melilla.—Continua esta tarde el temporal de lluvias que dificultan el aprovisionamiento de las posiciones y la navegación.
EDUARDO.
IMPRENTA DE «EL IDEAL»

